

Especial XV Reunión de la ASAC

Informe del Comité Científico de la XV Reunión de la ASAC

Conforme a la programación prevista se celebró en la ciudad de Ronda la **XV Reunión de la ASAC**. Se desarrolló en dos sedes, en el **Hospital de la Serranía** y en el **Palacio de Santo Domingo**.

Se obtuvo **reconocimiento de interés científico-técnico** de la Consejería de Salud de la Junta de Andalucía. Se ha solicitado la acreditación por la ACSA.

La reunión constaba de un curso precongreso, cinco mesas redondas de diversas áreas de capacitación quirúrgicas, una mesa de cuidados de enfermería y un taller de trabajo de enfermería. Se recibieron un total de 355 comunicaciones, siendo seleccionadas tras evaluación por pares 302, que se clasificaron y presentaron 46 como orales, 27 en vídeo y 229 en póster.

El día 20 de junio en el Hospital de la Serranía se desarrolló el curso precongreso sobre **“Cirugía laparoscópica de la hernia inguinal”** que organizó el Dr. Juan Manuel Suárez Grau, con la colaboración de los Dres. Luis Tallón Aguilar, Julio Gómez Menchero, Antonio Gila Bohórquez y los cirujanos del Servicio de Cirugía de Ronda los Dres. Matías Pradas Caravaca, Daniel Palomo Torrero, Sergio Antúnez Martos, Luis Jorge Bollici Martínez y Federico Grasa González. En el curso se trataron aspectos fundamentales de la cirugía laparoscópica de la hernia inguinal, cirugía laparoscópica de la hernia inguinal: TEP y TAPP con intervenciones en directo en cuatro pacientes.

También se realizaron sesiones teóricas sobre técnicas quirúrgicas: **“TEP y TAPP. Instrumental y materiales en cirugía laparoscópica de la hernia inguinal. ¿Qué técnica se debe elegir? Complicaciones en cirugía laparoscópica de la hernia inguinal.”** Recomendando así mismo la asistencia a la sesión de comunicaciones de vídeos de pared abdominal.

Las prácticas se realizaron con Lapbox para simulación de cirugía laparoscópica, con amplia implicación de los cursillistas con los materiales e instrumental. Han sido valoradas muy satisfactoriamente cuidando detalles técnicos y material necesario.

El curso fue un éxito de asistencia, con participación muy activa de los participantes que estaban en contacto permanente con el quirófano intercambiando aspectos técnicos.

En el Palacio de Santo Domingo se celebró esa misma tarde la primera mesa redonda: **“Retos en cirugía de la pared abdominal”** que moderó el Dr. José María Capitán Vallvey del Complejo del Hospitalario de Jaén tratándose **“La eventración media**

con eventración paraestomal, prevención y tratamiento” por el Dr. Manuel Bustos Jiménez del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla. **“La eventración recidivada gigante y sin derecho a domicilio”** por el Dr. Javier Martín Cano del Complejo Hospitalario Torrecárdenas, Almería. **“El paciente de UCI. Cierre de pared después de terapia de vacío, ¿cuándo y cómo?”** por el Dr. Diego Rodríguez Morillas, del Hospital Universitario San Cecilio de Granada y **“Las prótesis de pared infectada, ¿qué hacemos?”** por el Dr. Antonio Utrera González del Hospital Juan Ramón Jiménez de Huelva.

La **conferencia inaugural** trató sobre **“Cirugía de un patrimonio histórico en Ronda. Real Maestranza de Caballería”** a cargo de D. Ignacio Herrera de la Muela. Director General de la Real Maestranza de Caballería de Ronda.

El día 21 de junio en el Palacio de Santo Domingo continuaron las actividades con la reunión de grupos andaluces por grupos de competencias. Urgencias y politrauma, cirugía esofagogastrica y colon.

La **segunda mesa redonda** trató sobre **“Cómo actuar en cirugía esofagogastrica avanzada”**, presidida por el Dr. Francisco Ibáñez Delgado, del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla, y moderada por el Dr. Salvador Morales Conde, del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla. Se dividió en tres bloques:

1) Linfadenectomía en función de la localización y tipo de tumor. **“Linfadenectomía del cáncer gástrico”** Dra. María Socas Macías. Hospital Universitario Virgen del Rocío. Sevilla. **“Linfadenectomía del cáncer de esófago”**. Dr. Francisco Mateo Vallejo. Hospital de Jerez de la Frontera. Cádiz.

2) Manejo y decisiones en Cirugía de Urgencias. **“Fugas y perforaciones: valor de los Stent”**. Dra. Elisabet Vidaña Márquez. Complejo Hospitalario Torrecárdenas. Almería. **“Cuándo y cómo realizar y reconstruir una esofagectomía”**. Dra. M^a Custodia Montiel Casado, del Hospital Regional Universitario de Málaga.

3) La necesidad de los registros. **“Registros en cirugía esofagogastrica maligna: aportaciones”**. Dr. Ismael Díez del Val, del Hospital Universitario de Basurto, Bilbao.

La **tercera mesa redonda: “Cirugía en los hospitales comarcales”**, fue presidida por el Dr. Pablo Torné Poyatos, del Hospital Universitario San Cecilio de Granada y moderada por el Dr. Matías Pradas Caravaca, Jefe Servicio de Cirugía del Hospital Comarcal de la

Serranía de Ronda, Málaga. Se presentaron **“La cirugía en hospital comarcal. ¿Qué se hace? ¿Qué no se hace? ¿Por qué?”** por el Dr. Francisco Alguacil González del Hospital Comarcal de la Axarquía de Vélez, Málaga. **“La atención al paciente con politrauma grave en hospital comarcal”** por el Dr. Daniel Palomo Torrero, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga. **“La comunicación con hospital de referencia”** por el Dr. Francisco Báez Romero, del Hospital Valle de los Pedroches de Pozoblanco, Córdoba; y **“La acreditación de docencia en hospital comarcal”**. por el Dr. Francisco Antonio Herrera Fernández, del Hospital Santa Ana de Motril, Granada.

La cuarta mesa redonda trató las **“Complicaciones y secuelas de la cirugía pancreática. ¿Cómo prevenirlas? Diagnóstico y manejo”** presidida por el Dr. Fernando Docobo Durántez, del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla y moderó el Dr. José Luis Fernández Serrano, del Hospital Universitario Virgen de la Victoria de Málaga. En ella, se trataron los siguientes temas: **“¿Son de utilidad las escalas de valoración de riesgo quirúrgico?”** por el Dr. César Ramírez Plaza, de los Hospitales Quirónsalud Málaga y Marbella. **“El diagnóstico y manejo. Evidencias y desavenencias”** por el Dr. Pablo Parra Membrives, del Hospital Universitario Virgen de Valme de Sevilla. **“¿Cómo podemos prevenirlas y maximizar la seguridad en este grupo de pacientes?”** por el Dr. Miguel Ángel Suárez Muñoz, del Hospital Universitario Virgen de la Victoria de Málaga y **“El equipamiento, experiencia y estándares de calidad en cirugía pancreática. Fast Track.”** por la Dra. María Jesús Castro Santiago del Hospital Universitario Puerta del Mar, de Cádiz.

La quinta mesa redonda se celebró el viernes 22 y trató la **“Patología colorrectal urgente. Manejo en la práctica clínica”**. Moderó la Dra. Ana María García Cabrera del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla. Los temas fueron **“Colitis isquémica, ¿cuál es el límite del tratamiento conservador?”** presentado por el Dr. José Antonio Gómez Barbadillo, del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba. **“Vólvulo de colon. Opciones diagnóstico-terapéuticas”** por el Dr. Laureano Vázquez Medina, del Hospital San Agustín de Linares, Jaén. **“Carcinoma colorrectal complicado y carcinomatosis peritoneal, ¿qué actitud debemos seguir?”** presentado por el Dr. Francisco Cristóbal Muñoz Casares, del Hospital Universitario Virgen del Rocío de Sevilla y los **“Traumatismos anorrectales. Protocolo de actuación”** por el Dr. José Tomás Torres Alcalá, del Hospital Universitario Virgen de las Nieves de Granada.

La mesa redonda de enfermería **“Terapia de vacío en heridas quirúrgicas”** y el taller de enfermería **“Tratamiento en heridas quirúrgicas mediante terapia de presión negativa (TPN)”**. Con la aplicación de la Presión Tópica Negativa (PTN) o Terapia de Vacío en pacientes hospitalizados y de Atención Primaria. Precauciones, indicaciones y complicaciones. Preparación del lecho de la herida. Modo de aplicación y mantenimiento. Información al Paciente-Cuidador.

Las ponentes fueron: Elisa Ramos Díaz, enfermera Consulta Curas Hospital, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga; María Gutiérrez García, enfermera práctica avanzada en heridas del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga; Aurora Márquez García, supervisora UGC Especialidades Quirúrgicas del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga.

Todas las mesas redondas tuvieron una numerosa asistencia con debate abierto en todas las ponencias. tanto en los temas

propuestos como la relevancia de sus ponentes y moderadores las hizo muy atractivas.

Las sesiones de comunicaciones se presentaron los días 21 y 22. Tres sesiones de vídeo, cinco sesiones orales y diez grupos de póster.

La primera sesión de vídeos: **“HBP-TOHC”** (nueve comunicaciones) fue moderada por los Dres. José Luis Fernández Serrano, del Hospital Universitario Virgen de la Victoria, Málaga; y Sergio Antúnez Martos, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda de Málaga.

La segunda sesión de vídeos: **“Colon - Esófago”** (nueve comunicaciones) fue moderada por los Dres. José Antonio Toval Mata, del Hospital Universitario Regional de Málaga; y Francisco Ibáñez Delgado, del Hospital Universitario Virgen del Rocío de Sevilla.

La tercera sesión de vídeos: **“Urgencias - Pared”** (nueve comunicaciones) fue moderada por los Dres. Luis Ocaña Wilhelmi, del Hospital Universitario Virgen de la Victoria, Málaga; y Federico Grasa González, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga.

La primera sesión de comunicaciones orales: **“Politrauma y Urgencias”** (doce comunicaciones) fue moderada por los Dres. José Antonio López Ruiz, del Hospital Universitario Virgen Macarena de Sevilla; y Luis Tallón Aguilar, del Hospital Universitario Virgen del Rocío de Sevilla.

La segunda sesión de comunicaciones orales: **“Mama - Esófago”** (nueve comunicaciones) fue moderada por los Dres. Pablo Torné Poyatos, del Hospital Universitario San Cecilio de Granada; y Juan Manuel Suárez Grau, del Hospital General Básico de Riotinto, Minas de Riotinto, Huelva.

La tercera sesión de comunicaciones orales: **“Colon - Endocrino”** (nueve comunicaciones) fue moderada por los Dres. Daniel Palomo Torrero, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga; y José Antonio Gómez Barbadillo, del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba.

La cuarta sesión de comunicaciones orales: **“HBP-TOH”** (ocho comunicaciones) la moderaron la Dra. María Jesús Castro Santiago, del Hospital Universitario Puerta del Mar de Cádiz; y el Dr. José Luis Fernández Serrano, del Hospital Universitario Virgen de la Victoria de Málaga.

La quinta sesión de comunicaciones orales: **“CMA - Pared”** (ocho comunicaciones) la moderaron los Dres. José María Capitán Vallvey, del Complejo Hospitalario de Jaén; y Fernando Docobo Durántez, del Hospital Universitario Virgen del Rocío, Sevilla.

Las comunicaciones en póster se presentaron en diez grupos, con un moderador para cada uno de ellos:

Grupo 1: Dr. Julio Gómez Menchero, del Hospital General Básico de Riotinto, Minas de Riotinto, Huelva (23 comunicaciones).

Grupo 2: Dr. Rubén Rodríguez González, del Hospital de Úbeda, Jaén (23 comunicaciones).

Grupo 3: Dr. Antonio Gila Bohórquez, del Hospital General Básico de Riotinto, Minas de Riotinto, Huelva (23 comunicaciones).

Grupo 4: Dra. Ángela Rodríguez Padilla, del Hospital Infanta Elena de Huelva (23 comunicaciones).

Grupo 5: Dra. Eva Sancho Maraver, del Hospital Universitario Puerta del Mar de Cádiz (22 comunicaciones).

Grupo 6: Dr. Juan Manuel Rodríguez Alonso, del Hospital de Poniente, El Ejido, Almería (23 comunicaciones).

Grupo 7: Dr. Antonio Membrives Obrero, del Hospital Universitario Reina Sofía de Córdoba (23 comunicaciones).

Grupo 8: Saturnino de los Reyes Lartátegui, del Hospital Universitario San Cecilio de Granada (23 comunicaciones).

Grupo 9: Dra. Eva Sancho Maraver, del Hospital Universitario Puerta del Mar de Cádiz (23 comunicaciones).

Grupo 10: Dr. Daniel Palomo Torrero, del Hospital Comarcal de la Serranía de Ronda, Málaga (23 comunicaciones).

En el acto de clausura se entregaron los premios a las cuatro mejores comunicaciones y las becas de la ASAC:

- **Premio a la mejor comunicación vídeo**, patrocinada por el Ilustre Colegio de Médicos de Málaga: **“VF-04. HEPATECTOMÍA DERECHA LAPAROSCÓPICA POR HIDATIDOSIS. EVENTOS INTRA Y POSTOPERATORIO”** Dres. M.Á. Suárez Muñoz, J. Roldán de la Rúa, E. Corrales Valero, Y. Eslava Cea, S. Mansilla Díaz, F. Ramos Muñoz, L.C. Hinojosa Arco, R. de Luna Díaz. Complejo Hospitalario de Especialidades Virgen de la Victoria, Málaga.

- **Premio a la mejor comunicación oral: “CO-29. TRATAMIENTO QUIRÚRGICO DEL CÁNCER DE RECTO INFERIOR: TÉCNICA DE TURNBULL-CUTAIT”** Dres. N. Martos Rojas, S. Mansilla Díaz, A. del Fresno Asensio, F. Ramos Muñoz, R. Gómez Pérez, C. Monje Salazar, N. Ávila García, L.A. Lobato Bancalero, R. de Luna Díaz. Complejo Hospitalario de Especialidades Virgen de la Victoria, Málaga.

- **Premio a la mejor comunicación oral: “CO-33. DONACIÓN EN ASISTOLIA CONTROLADA EN TRASPLANTE HEPÁTICO: COMPARACIÓN DE RESULTADOS DE TÉCNICA RÁPIDA VS ECMO”** Dres. D. Cabañó Muñoz, M. Pitarch Martínez, B. Sánchez Pérez, J.L. Fernández Aguilar, M.C. Montiel Casado, F.J. León Díaz, M.Á. Suárez Muñoz, J.A. Pérez Daga, J.M. Aranda Narváez, M.P. Gutiérrez Delgado, J. Santoyo Santoyo. Complejo Hospitalario Regional de Málaga y Complejo Hospitalario de Especialidades Virgen de la Victoria, Málaga.

- **Premio a la mejor comunicación oral: “CO-35. EXPERIENCIA EN NUESTRO CENTRO DEL ABORDAJE MÍNIMAMENTE INVASIVO COMPARADO CON CIRUGÍA ABIERTA EN NECROSIS PANCREÁTICA”** L. Pico Sánchez, J. Roldán de la Rúa, S. Mansilla Díaz, F. Ramos Muñoz, N. Martos Rojas, E. Corrales Valero, E. Buendía Peña, M.A. Suárez Muñoz. Complejo Hospitalario de Especialidades Virgen de la Victoria, Málaga.

INFORME DEL COMITÉ CIENTÍFICO DE LA CONVOCATORIA DE BECAS DE LA ASAC 2018

Tras valoración de las ocho solicitudes presentadas por médicos residentes en el plazo y forma requerida en base a la convocatoria y requerir informes pertinentes, se evalúan seis que cumplen los requisitos establecidos.

Según las bases, los criterios establecidos son diez puntos por el currículum y cinco puntos por el proyecto presentado. Se conceden por unanimidad tres becas al no presentarse ninguna solicitud de facultativos especialistas. Corresponden a las doctoras:

- **Sandra de Dios Barbeito**, médico residente de Cirugía General y del Aparato Digestivo del Hospital Universitario Virgen del Rocío de Sevilla; para realizar una estancia de formación durante dos meses en la Unidad de Coloproctología del Hospital Clínico de la Pontificia, Universidad de Chile.

- **Ana Senent Boza**, médico residente de Cirugía General y del Aparato Digestivo en el Hospital Universitario Virgen del Rocío de Sevilla; para realizar una estancia formativa en el Programa de Cáncer de Esófago del Memorial Sloan Kettering Cancer Center de Nueva York.

- **Inmaculada Lendinez Romero**, médico residente de quinto año de Cirugía General y del Aparato Digestivo en el Hospital Universitario San Cecilio de Granada; para una rotación externa en la Unidad de Patología Mamaría, en el Hospital Universitario i Politècnic La Fe de Valencia.

Todas ellas adquieren formalmente y una vez terminada la estancia externa el compromiso de elaborar una memoria en la que se informe a la Junta Directiva de la ASAC del trabajo realizado durante esta estancia y el provecho obtenido de ella.

La empresa **Sulime Diseño de Soluciones** ha realizado toda la información previa al Congreso por email, colaboración en la elaboración del programa definitivo y la información posterior derivada del mismo para la edición del número de Cirugía Andaluza dedicado a la **XV Reunión de la ASAC**.

La secretaria técnica de la **XV Reunión de la ASAC** correspondió a **Inspira Network** que ha gestionado el reconocimiento de interés científico, la comunicación con los ponentes, el programa definitivo y su adecuación al marco de la reunión y la certificación de asistencia.

COMITÉ CIENTÍFICO DE LA XV REUNIÓN DE LA ASAC

El Comité Científico de la **XV Reunión de la ASAC**, celebrada los días 20 al 22 de junio en Ronda (Málaga) fue formado por los siguientes doctores: Pablo Torné Poyatos, Fernando Docobo Durántez, Luis Ocaña Wilhelmi, María Jesús Castro Santiago, Juan Manuel Suárez Grau, Matías Pradas Caravaca, Daniel Palomo Torrero, Antonio Gómez García y Federico Serratosa Gutiérrez.